



**PLAN CONTINENTAL PARA LA ERRADICACIÓN DE LA
PESTE PORCINA CLÁSICA (PPC) DE LAS AMÉRICAS**
Reunión Bianual de Seguimiento

MEMORIAS

“Producción pecuaria sostenible y seguridad alimentaria, mediante el control progresivo de las enfermedades trasfronterizas de los animales”

Brasil, 29 y 30 de julio de 2013
III Congreso Iberoamericano de Porcicultores – OIPORC

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura
Oficina Regional para América Latina y el Caribe

ANTECEDENTES

El Plan Continental para la Erradicación de la Peste Porcina Clásica (PPC) de las Américas tuvo su inicio en el 2000, como una alianza estratégica entre la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), como secretaria Técnica, en conjunto con los servicios veterinarios de 19 países de América Latina y el Caribe y el apoyo de la Organización Iberoamericana de Porcicultores (OIPORC) y la asociación de los organismos internacionales relacionados con la sanidad animal como la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE), el Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria (OIRSA), la Organización Panamericana de la Salud (OMS/OPS) y todas los organismos adscritos al Programa Global para el Control Progresivo de las Enfermedades Transfronterizas de los Animales (GF – TADs por sus siglas en inglés).

El Plan Continental es un programa que permite una alianza estratégica entre los países miembro y organizaciones internacionales de salud animal para coordinar, armonizar y gestionar los esfuerzos técnicos económicos y humanos, para la implementación de los programas de control progresivo de la enfermedad en el ámbito nacional y subregional, con el objetivo de conseguir su eliminación para el 2020. Con ello, mejorar el comercio nacional e internacional de cerdos y sus productos e incrementar la producción animal y la seguridad alimentaria de la población.

En los últimos años, los países han logrado avances significativos hacia la erradicación, particularmente en las subregiones de Norteamérica, Centroamérica y Cono Sur, junto con la reactivación de los programas de erradicación en los países andinos, gracias a la implementación del proyecto de cooperación técnica de la FAO.

Sin embargo, la reaparición de la enfermedad siempre está presente, como lo ocurrido entre 2011 y 2012 en Guatemala, donde luego de su auto declaración de libre de PPC la enfermedad reapareció causando graves pérdidas económicas tanto al sector privado como público y motivó la movilización de recursos técnicos y económicos para una campaña de control de la enfermedad con el apoyo del OIRSA.

Un punto destacado es la subregión andina, son los avances obtenidos por Colombia en la lucha contra la enfermedad, habiendo alcanzado a mayo de 2013 la suspensión de la vacunación en la última zona a declarar libre. Por otro lado, los avances logrados por Perú desde el inicio del 2010 con un exitoso programa de vacunación que avanza sólidamente en su cobertura y el inicio en el 2013 de un programa nacional de control de la PPC en Ecuador.

Estos avances son producto de una mejor organización y fortalecimiento de los servicios veterinarios, a través del programa de capacitación y transferencia tecnológica de la FAO del proyecto de cooperación técnica implementado en la subregión andina y la activa participación del sector privado que ha sido fundamental para lograr una mayor operatividad y eficacia de los programas nacionales. También se aprecia la capacidad técnica de los profesionales de la Región que permiten ver con optimismo continuar con el desarrollo del Plan Continental, debiendo fortalecer los mecanismos de comunicación, notificación y uso de indicadores, así como análisis de riesgos.

En este contexto, la Reunión Bianual de Seguimiento del Plan Continental para la Erradicación de la Peste Porcina Clásica (PPC) de las Américas, se celebró en la ciudad de Gramado, Brasil, los días 29 y 30 de julio, 2013, convocada por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Organización Iberoamericana de Porcicultura (OIPORC), con la participación de la Organización Mundial de salud Animal (OIE) y la Organización Internacional de Sanidad Agropecuaria (OIRSA). El anfitrión del evento fue la Asociación Brasileira de Criadores Porcinos (ABCS). Contó con la participación de delegaciones de 22 países de la región, tanto del sector público como privado y representantes de organismos internacionales.

PROPOSITOS DE LA REUNIÓN

La Reunión se llevo a cabo dando cumplimiento a la agenda motivo de la convocatoria, y cumpliendo los siguientes objetivos: (Anexo No. 2 se aprecia la agenda final de la reunión.)

- Mejorar la coordinación entre los sectores público, privado y organizaciones internacionales de sanidad animal para el control progresivo y eliminación de la PPC.
- Determinar los avances conseguidos por las distintas subregiones en el control y erradicación de la PPC, en base al Plan Continental (Norteamérica, Centroamérica, Andina, Caribe, Amazónica y Cono Sur).
- Fijar líneas de acción a nivel nacional, subregional y continental para mejorar la implementación del Plan Continental y alcanzar la meta Regional de Erradicación en el 2020.

TEMAS PRINCIPALES

La reunión fue dividida en cuatro sesiones temáticas; la primera sesión se centró en conocer el estado y situación actual de la enfermedad en el continente, mediante una presentación a cargo del Dr. Jorge Miquet (Consultor FAO/OIRSA). En ella se destacó la importancia del control de la PPC, debido a la importante contribución del sector Porcícola a la seguridad alimentaria y nutricional en América Latina y el Caribe, a los ingresos de los productores familiares y de traspatio, y a la generación de divisas en países exportadores. En cuanto a la situación de la enfermedad, la región ha mantenido en general su status como fue presentado en la última reunión de Pereira en 2012. Se resaltó el poco avance de Haití, República Dominicana y Cuba.

En la segunda sesión relativa al establecimiento de líneas de acción para la vigilancia y actividades complementarias para la prevención de la PPC el Dr. Martín Minassian (OIE) presentó las nuevas directrices para el reconocimiento oficial del status de libre de PPC Esto, genera una oportunidad a los países que han controlado la enfermedad de agregar valor y eventualmente acceder a mercados más competitivos. Los países que opten por solicitar el reconocimiento oficial por parte de la OIE deberán cumplir con un “dossier” que documente toda la gestión realizada en términos de vigilancia, control y atención de emergencias. Estas acciones comprometen no solo al servicio veterinario sino también a toda la cadena de valor de la producción porcina (productores, comercializadores, transformadores, intermediarios, etc.).

Por parte de FAO se presentaron en esta sesión dos temas técnicos que causaron gran interés de parte de los asistentes; por un lado el Dr. Alejandro Rivera (SAG), presentó y explico el modelo para el control progresivo de la PPC basado en riesgo desarrollado por la FAO, esta es una hoja de ruta que permitirá a los países monitorear la enfermedad, principalmente en zonas endémicas, mejorar la gestión de riesgo y comparar su progreso de acuerdo a las metas establecidas en los programas nacionales de control. Esta hoja de ruta facilita el seguimiento de los programas y el cumplimiento de metas de corto y mediano plazo generando credibilidad y confianza de todos los actores sobre el programa de erradicación. Junto con ello, el Dr. Klaas Dietze (FAO) presento una experiencia sobre el uso de vacunas orales para PPC, probadas y autorizadas en poblaciones de animales silvestres y cerdos de traspatio en Europa, tema que genero mucho interés entre los participantes a la reunión.

Luego en la tercera sesión sobre los Avance en la implementación del Plan Continental para la Erradicación de la PPC de las Américas, los puntos más destacados de las presentaciones de los países fueron:

- México, por parte del Lic. Alejandro Ramírez (CMP), resaltó la importancia de la emisión del certificado zoosanitario y el control de movilización animal, para mantener el sistema de vigilancia. Hizo hincapié en la necesidad de contar con un sistema de acreditación de veterinarios privados y un fondos para la obtención de seguros ganaderos en la eventualidad de reingreso de la enfermedad, una sugerencia surgida entre los asistentes, fue la de documentar esta experiencia para que pueda ser de utilidad en los otros países.
- El Dr. Luis Espinoza de OIRSA realizó una detallada presentación de la situación en los países de Centroamérica, resalto que estos programas benefician a 3,5 millones de familias rurales tenedoras de cerdos (pequeños productores) y 842 granjas tecnificadas. Se enfatizó en la necesidad de fortalecer los programas de vigilancia y el control de movilización así como las medidas de bioseguridad. Además, detalló la situación de Guatemala después del último brote (2011-2012) indicando las medidas tomadas en Guatemala con el apoyo de OIRSA, señalando las dificultades que se presentan para asegurar la sostenibilidad del financiamiento del programa en Guatemala.
- Por parte de CaribVET, la Dra. María Teresa Frías (CENSA), mencionó el escaso avance de los programas de control para la PPC en Cuba y República Dominicana, debido principalmente a la falta de voluntad política. Se hizo hincapié en la necesidad de fortalecer los sistemas de vigilancia epidemiológica, donde presentan bajos niveles de notificación, indicando que se requiere una estrategia de capacitación y fortalecimiento del sistema de información y vigilancia, actividades que deben incluir a Haití. Además insistió en el apoyo solicitado en la reunión GF-TADs de 2012 en Haití a las agencias internacionales para consolidar un programa coordinado a nivel subregional.
- Brasil, por parte de la Dra. Adriana Cavalcanti (MAPA), presentó los avances en su programa, indicó que Brasil definió una política de estado para la erradicación de la PPC incluyendo el mejoramiento de la sanidad animal dentro de su industria pecuaria, también se refirió a las nuevas zonas que entraran próximamente a hacer parte de las zonas libres.
- Colombia, por parte del Dr. Diego Rojas (ASOPORCICULTURES), hizo énfasis en la importancia de la articulación y coordinación entre la autoridad sanitaria y la asociación para el éxito del programa de control, este lleva 72 meses sin presentar casos clínicos de la enfermedad y avanza progresivamente en la declaración de zonas libres, indicó que se está trabajando en vigilancia basada en riesgo y mencionó la presencia de 4 compartimientos libres de PPC certificados por la autoridad sanitaria nacional (ICA). Al finalizar hizo énfasis en los cuatro pilares de éxito del programa; alianza público-privada, estrategias sencillas fáciles de cumplir, seguimiento y auditoria y financiamiento permanente.
- Ecuador, el Dr. Alfredo Acosta (AGROCALIDAD), indicó que el programa de control de la PPC se encuentra en el marco de los programas de seguridad alimentaria y fortalecimiento de la producción pecuaria familiar (Ecuador cuenta con un 78% de los animales en sistemas de traspatio). En el 2009 se crea el programa nacional de sanidad porcina y fortalece la alianza con las asociaciones de productores. AGROCALIDAD ha recibido apoyo del ICA y de la Asociación Colombiana de Porcicultores a su programa de PPC, el cual es prioridad del Gobierno Nacional y cuenta con presupuesto. También resaltó la cooperación técnica de la FAO en el marco del proyecto Andino y las acciones conjuntas en la frontera con Perú. Programas de capacitación en línea, presencial y prácticas en granjas de productores, su objetivo es la erradicación de la enfermedad al 2017.

- Paraguay, el Dr. Fernando Pérez (SENACSA), resaltó que desde el año 1995, no se reporta brotes de PPC, el 98% de las fincas son de pequeños productores y han iniciado el registro de establecimientos, la suspensión de la vacuna a nivel nacional se realizó en 2010, con estos antecedentes Paraguay, está definiendo su auto declaración de país libre.
- El Dr. Tito Diaz (FAO), hizo un breve resumen de los avances del Proyecto Subregional de PPC en la región Andina con énfasis en la importancia de la coordinación de actividades a nivel de la subregión, en el desarrollo de la hoja de ruta para el control progresivo diseñada por la FAO y validada con los países miembros, en el fortalecimiento de los sistemas de vigilancia y las capacitaciones ofrecidos para técnicos de los programas nacionales tanto del sector público como privado. Igualmente, mencionó los avances para el establecimiento de un laboratorio de referencia a nivel de la subregión Andina y la capacitación impartida en temas de diagnóstico. Finalmente, se refirió a los manuales técnicos y cursos virtuales que actualmente se desarrollan en temas de vigilancia, control, diagnóstico y atención de emergencias. Recalcó que el objetivo del proyecto FAO que finaliza en diciembre 2013 es la formulación del Programa Subregional Andino de PPC conjuntamente con los Jefes de los Servicios Veterinarios de los países miembros de la CAN mas Venezuela en estrecha colaboración con el Comité Técnico Asesor de Salud Animal de la CAN (COTASA), enfatizó que la hoja de ruta para el control progresivo será la principal herramienta para el seguimiento de dicho programa.

La sesión número cuatro, que cerró las actividades del día, fue dedicada a definir y establecer un plan de acción 2013-2015 para coordinar las acciones conjuntas entre la FAO, los Servicios Veterinarios, las agencias de cooperación internacional y el sector privado para fortalecer los programas nacionales de control y erradicación de la PPC en los países y subregiones.

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

Al término de la Reunión y una vez analizadas las presentaciones y propuestas se elaboraron una serie de recomendaciones, las cuales quedaron integradas en las siguientes resoluciones para los países del Plan Continental y el Secretariado Técnico.

- Los países expresaron su interés en adoptar la Hoja de Ruta para el Control Progresivo de la PPC presentada por FAO, la secretaría técnica luego de su publicación, hará el seguimiento a su implementación y solicitará a los países enviar de acuerdo a esa ruta un informe anual de progreso de su programa de control.
- Se recomienda a los países con presencia de la enfermedad o con circulación viral replantear sus programas nacionales con base en la hoja de ruta para el Control Progresivo de la PPC de FAO (modelo de control basado en riesgo), con el objetivo de gestionar de mejor manera sus programas y establecer metas de corto y mediano plazo dentro del mismo.
- Se solicitó la creación de una Comisión conjunta FAO/OIRSA/OIPORC, con el objetivo de llevar a cabo gestiones de alto nivel político en los países prioritarios, especialmente en la región Caribe, para buscar la sostenibilidad presupuestal de los programas, el fortalecimiento de los servicios veterinarios, y mejorar el acceso de los pequeños productores a dichos servicios, en aras de mejorar los programas nacionales de control y consolidar las estrategias subregionales para el control y la erradicación de la enfermedad.

- Se recomendó que los países que actualmente se han auto declarado libres de PPC, avancen hacia el cumplimiento de los requerimientos exigidos por la OIE para el reconocimiento oficial de países libres de PPC.
- Se solicitó por parte de los países el establecimiento de un mecanismo regional de seguimiento por expertos para verificar el cumplimiento de los programas nacionales y fijar nuevas metas de corto y mediano plazo. En este sentido los países expresaron el compromiso de incluir en el programa nacional la visita de la misión anual de seguimiento por expertos y apoyar la logística para la realización de la misma.
- Se recomendó a FAO y OIRSA desarrollar un Programa de educación sanitaria para la PPC basado en la hoja de ruta FAO y que integre actividades de capacitación presencial, cursos virtuales, realización de simulacros de campo, comunicación para el desarrollo, sensibilización pública y abogacía, con la participación activa de los sectores público y privado (profesionales de los Servicios Veterinarios, técnicos particulares, productores, autoridades locales, centros de educación, etc).
- Se solicitó por parte de los países a la FAO realizar estudios de campo para la validación de una vacuna comercial de uso oral, la cual ha sido desarrollada y evaluada en Europa para ser utilizada por los programas de control y erradicación de la PPC en los países de la región, con miras a evaluar su efectividad y eficiencia, así como su facilidad de uso y aplicación por parte de los productores familiares y de traspatio en los países de ALC.
- Se recomendó promover entre los países de la región, la creación de un sistema de acreditación de veterinarios privados, con el objetivo de apoyar las actividades de campo de los servicios veterinarios, principalmente en los sistemas de producción industrial.
- FAO agradeció la valiosa colaboración de ABCS y de OIPORC en la organización de la reunión e invitó a todos los países a no bajar la guardia en el propósito de alcanzar una región libre de PPC en el 2020.

ANEXOS

Anexo No. 1 - Lista de participantes a la reunión

	Nombre	Institución	País	Email
1	Jorge Miquet	FAO/OIRSA	Argentina	jmiquet@hotmail.com
2	Martin Minassian	OIE	Argentina	m.minassian@oie.int
3	Adriana Cavalcanti de Souza	MAPA	Brasil	pnss@agricultura.gov.br
4	Denise Euclides da Costa	MAPA	Brasil	Denise.Euclides@agricultura.gov.br
5	Jean Guy Vincent	Canadian Pork Council	Canada	vincent@cpc-ccp.com
6	Tito Diaz	FAO	Chile	tito.diaz@fao.org
7	Alejandro Rivera	SAG	Chile	alejandro.rivera@sag.gob.cl
8	Diego Rojas Morea	Asociación Colombiana de Porcicultores	Colombia	directorppc@porcicol.org.co
9	Augusto Osorno	Asociación Colombiana de Porcicultores	Colombia	gerencia@porcicol.org.co
10	Maria Teresa Frias	CARIBVET	Cuba	mariat.frias@infomed.sld.cu
11	Griselda Crespo Perez	Sociedad Cubana Porcicultura	Cuba	scp@acpa2.co.cu
12	Carlos David López	MAG - DGG	EL Salvador	carlos.lopez@mag.gob.sv
13	Abelardo de Gracia	OIRSA	El Salvador	adegracia@oirsapanama.org.pa
14	Luis Espinoza	OIRSA	El Salvador	lespinoza@oirsa.org
15	Alfredo Javier Acosta	Agrocalidad	Ecuador	alfredo.acosta@agrocalidad.gob.ec
16	David García	Anrogapor	España	davidg@proyecse.com
17	Miguel Angel Higuera	Anrogapor	España	mangel_higuera@yahoo.es
18	Humberto Maldonado	MAGA	Guatemala	hmaldonado@maga.gob.gt
19	Klaas Dietze	FAO/HQ	Italia	klaas.dietze@fao.org
20	Losé Luis Caram Inclán	CMP	México	porcimex@prodigy.net.mx
21	Alejandro Ramirez	CPM	México	aramirezcmp@prodigy.net.mx
22	Fernando Perez	SENACSA	Paraguay	fperez@senacsa.gov.py
23	José Galván	SENACSA	Paraguay	jgalvan@senacsa.gov.py
24	Irineu Engelman	ACCP	Paraguay	upisaexp@itacom.com.py
25	Hugo Schafradt	ACCP	Paraguay	
26	Armim Becker	ACCP	Paraguay	
27	Miguel Ángel Olivo	Feccaporc	Republica Dominicana	
28				
29	Jose Lopez	Fedoporc	Republica Dominicana	fedoporc@hotmail.com
30	Jose Miguel Cordero	OIPORC	Republica Dominicana	cormora@agrilat.net
31	Bernardo Todeschini	MAPA	Brasil	
32	Edison Fauth	MAPA	Brasil	
33	Antonio Simoes	Fpas	Portugal	
34	Vitor Menino	Fpas	Portugal	
35	Fabiano Coser	ABCS	Brasil	Fabiano@abcs.com.br

ANEXOS
Anexo No. 2 - Agenda final de la reunión

Tiempo	Tema	Ponente
Lunes 29 de julio		
19:00 - 19:30	Registro de Participantes	Comité organizador del evento
19:30 – 20:30	Ceremonia de Apertura y coctel de inauguración	Dr. Tito Díaz, FAO/RLC Sr. José Miguel Cordero - OIPORC Sr. Fabiano Coser - ABCS
Martes 30 de Julio		
8:30 – 8:50	Propósitos de la reunión de trabajo, objetivos y alcance.	Dr. Tito Díaz, FAO/RLC
Sesión 1 – Situación de la PPC en el Continente Americano		<i>Moderador: Dr. José Miguel Cordero, OIPORC</i>
8:50 – 9:20	Situación de la PPC en el Continente Americano y descripción de la ocurrencia de focos	Dr. Jorge Miquet (Consultor FAO/OIRSA)
Sesión 2 – Establecimiento de líneas de acción para la vigilancia y actividades complementarias a la prevención de la PPC		<i>Moderador: Dr. Tito Díaz, FAO/RLC</i>
9:20 – 10:20	Presentación de la ruta de acción para el reconocimiento oficial de la situación de los países respecto a la PPC por parte de la OIE	Dr. Martín Minassian (OIE)
	Presentación y validación del modelo para el control progresivo de la PPC basado en riesgo	Dr. Alejandro Rivera (SAG)
10:20 – 10:40	Receso para café o bebidas	
10:40 – 11:00	Uso de vacunas orales para un control eficaz de la PPC en América Latina y el Caribe, casos exitosos en Europa	Klaas Dietze (FAO-HQ)
Sesión 3 – Avance en la implementación del Plan Continental para la Erradicación de la PPC de las Américas		<i>Moderador: Dr. Tito Díaz (FAO)</i>
11:00 – 13:00	Informe de avances y acciones de prevención y control de la PPC en México y Norteamérica	Lic. Alejandro Ramírez - CMP (México)
	Informe de avances y acciones de prevención y control de la PPC en la Subregión Centroamérica	Dr. Abelardo de Gracia (OIRSA)
	Informe de la estrategia Subregional de prevención, control y erradicación del OIRSA, el caso de Guatemala y República Dominicana	Dr Luis Espinosa (OIRSA)
13:00 – 14:00	Almuerzo	
14:00 – 16:00	Reestructuración de los programas nacionales de PPC en Haití, Cuba y Rep. Dominicana.	Dra. María Teresa Frías (CaribVET)
	Informe de avances y acciones de prevención y control de la PPC en la Subregión Amazonia	Dra. Adriana Cavalcanti (Brasil)
	Informe de avances y acciones de prevención y control de la PPC en la Subregión Andina	Dr. Alfredo Acosta (Ecuador) Dr. Diego Rojas (Colombia)
	Informe de avances y acciones de prevención y control de la PPC en la Subregión Cono Sur	Dr. Fernando Pérez (Paraguay)
	Avances del Proyecto Subregional Andino de PPC (TCP/RLA/3305)	Dr. Tito Díaz (FAO)
16:00 – 16:30	Receso para café o bebidas	
Sesión 4 –Conclusiones, recomendaciones y seguimiento		<i>Moderador: Sr. José M. Cordero (OIPORC)</i>
16:30 – 17:00	Elaboración de conclusiones, recomendaciones, responsables de implementación y seguimiento de los acuerdos de la reunión	Todos los Participantes